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PRIMERAS PLANAS 

 

 ACUSAN ‘TRAMPAS’ DE SHCP EN GASTO  

 

ROBAN RIQUEZA CULTURAL POR LA ESCASA 
SEGURIDAD  

 

MALOVA: FALTA POCO “PARA QUE MATEN A UN 
GOBERNADOR”  

 

TEME EL SECTOR PRIVADO NUEVA BAJA EN LA 
ECONOMÍA  

 

FCH BATEA A LEGISLADORES: NO ASISTIRÁ AL 
CONGRESO  

 

CRISIS EN MEXICANA SIGUE PESE A COMPRA  

 

FALAZ, EL CRECIMIENTO DEL PIB: 
ESPECIALISTAS  

 

SEGUNDO SEMESTRE TENDRÁ “NUBARRONES”  

 

EXIGEN A SEGOB ACTUAR CONTRA SANDOVAL  

 

MALOVA: SIGUE UN GOBERNADOR  

 

¡TÉTRICO!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Libros de texto con errores ortográficos esperan a alumnos 

El Universal: En el ciclo escolar inicia hoy los alumnos de primaria recibirán libros 
conmemorativos de los festejos del Bicentenario, en los cuales expertos e investigadores 
detectaron errores ortográficos, ideas “confusas o insuficientes” y capítulos de la historia 
de México reducidos a “datos interesantes”. En entrevista previa en su oficina, el 
subsecretario Fernando González confía en las observaciones que hicieron 80 mil 
profesores que participaron en las reuniones que organizó el área de Materiales 
Educativos, asu cargo. De igual manera en lo que le han reportado universidades de 
Nueva York y Londres y la de los ministerios de Educación de Cuba y Singapur, la UNAM, 
la UAM, la Universidad Pedagógica Nacional y el IPN. 

 

SEP 

 

* Concurso Mil Becas 

Excélsior: Cuando el Presidente Felipe Calderón inaugure hoy el ciclo escolar 2010-2011, la 
SEP dará a conocer un nuevo programa de becas. Se trata del Concurso Mil Becas. La 
Generación del Bicentenario, que premiará a los mejores estudiantes de tercero de 
primaria a tercero de secundaria en la asignatura de Historia. Las bases del concurso se 
darán a conocer durante la ceremonia de apertura del ciclo escolar que encabezará 
Calderón en la Escuela Primaria “María Orozco de Morrón”, en el puerto de Acapulco, 
Guerrero, acompañado por la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, y el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio.  

Reforma: En un principio se tenía previsto realizar la ceremonia del inicio de clases en el 
DF, pero se cambió de sede debido a que el Presidente Calderón llevará a cabo una gira 
por Guerrero. (Excélsior 2 y 18-A, Reforma 2-A, El Financiero 11, Metro 8) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s06JOR230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXC230810
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* Llama SEP a festejar Bicentenario 

El Economista: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, manifestó su 
inquietud respecto de quienes dicen que “no tenemos nada qué festejar en el 
Bicentenario del inicio de la Independencia, y a veces, ciertamente, la mezquindad en la 
relación entre los mexicanos”. En la ceremonia de clausura del programa Jóvenes en 
Acción 2010, en el Salón Hispanoamericano de la SEP y con la presencia del embajador de 
EU en México, Carlos Pascual, entre otros personajes, expuso que una manera de 
enfatizar lo que “nos une es precisamente festejando a nuestros héroes, existencia y 
cultura”. (Pág. 48) 

* Aseguran padres no conocer la estrategia contra obesidad de SEP 

La Jornada: Producto de la falta de difusión, algunos padres de familia que tienen hijos en 
escuelas públicas y privadas de nivel básico no conocen los lineamientos que anunciaron 
la semana pasada los titulares de las secretarías de Salud y de Educación Pública, José 
Ángel Córdova y Alonso Lujambio, respectivamente, que restringen la venta de 
productos chatarra y bebidas en los planteles, pero a partir de enero de 2011, lo anterior, 
según información basad en encuestas realizadas por este medio. (Pág. 40) 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Publica la invitación que hace la Asamblea de organización de escuelas 
secundarias afectadas a la comunidad en general, con el fin de manifestar su rechazo a la 
desaparición de los turnos vespertinos en escuelas secundarias, acudiendo a una marcha 
el próximo 28 de agosto que partirá del auditorio 15 de Mayo, sede nacional de la CNTE. 
(Pág. 2 y 43) 

* Arranca segunda fase del Prote 

El Economista: El día de hoy inicia la segunda fase del Programa de Transporte Escolar 
Obligatorio, con lo que se sumarán 16 colegios particulares de la capital que lo aplican. 
Los amparos que padres de familia y escuelas privadas del Programa de Transporte no 
procedieron. Datos del a Consejería Jurídica revelan que, de los 203 recursos que 
recibieron, 112 fueron negados por un juez, 64 se sobreseyeron y 26 están pendientes de 
resolución, la cual se encamina también la negativa. (El Economista 41, Excélsior PP y 1-
Comunidad) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04ECO230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08JOR230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s06JOR230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s09ECO230810
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Presidente presentará su informe por escrito 

La Jornada: La Secretaría de Gobernación comunicó este domingo que la entrega del 
cuarto Informe de Gobierno se realizará por escrito, "de acuerdo con lo establecido en la 
Constitución Política". El anuncio fue emitido en el contexto de que algunas fracciones 
parlamentarias quieren modificar la forma de presentación del balance de la 
administración del presidente Felipe Calderón en 2010. En un breve comunicado, la 
dependencia asegura que Calderón es el más interesado en informar sobre la situación 
que guarda el país ante el Congreso de la Unión y ante la sociedad mexicana. (Pág. 7) 

* Prevén asesinato de un gobernador 

Milenio: El gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez, Malova, advirtió que existe 
el riesgo de que un gobernador pueda ser asesinado por el crimen organizado, debido a 
la escalada de violencia e inseguridad que afecta al país. “En este país ya mataron a un 
candidato que iba a ser presidente (Luis Donaldo Colosio, en marzo de 1994), mataron a 
uno que iba a ser gobernador (Rodolfo Torre Cantú, en Tamaulipas, en junio pasado), han 
matado a varios legisladores y recientemente al alcalde de Santiago, Nuevo León 
(Edelmiro Cavazos Leal). (Ocho Columnas, 32 y 34) 

* Continúa crisis en Mexicana pese a compra 

Excélsior: La venta de 95 por ciento de Nuevo Grupo Aeronáutico a Tenedora K no ha 
resuelto “y podría no resolver” la crisis por la que atraviesan Mexicana y sus subsidiarias 
Click y Link. De acuerdo con fuentes del consorcio inversor conformado por Industrial 
Omega y Arizan, “no es claro que el problema se resuelva, hay muchos te mas que 
afrontar, hay asuntos laborales, financieros y operativos que no están solucionados. De 
no resolverse, la operación no sería exitosa”. (Ocho Columnas y 10-Dinero) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

* Secretaría de Educación Pública.-Acuerdo mediante el cual se establecen los 
lineamientos generales para el expendio o distribución de alimentos y bebidas  en los 
establecimientos de consumo escolar de los planteles de educación básica. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01JOR230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i02MIL230810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i05EXC230810
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SORPRENDEN A LOS MAESTROS CON NUEVOS LIBROS DE 
TEXTO 

Los docentes auguran confusión al utilizar el nuevo material detinado a los alumnos de 
segundo y quinto año de primaria 

Lilian Hernández 

Para este ciclo escolar llegan a las aulas los nuevos libros de texto para segundo y quinto 
grados de primaria, pero los maestros de los casi cinco millones de alumnos de esos 
niveles ignoran su contenido. 

De acuerdo con la Reforma Integral de la Educación Básica (RIEB), impulsada por el 
subsecretario del área, Fernando González Sánchez, toca el turno a los niveles segundo y 
quinto la sustitución de libros de texto que se utilizaban desde 1993. 

Sin embargo, docentes de diversas escuelas que comenzarán a impartir clases hoy con 
los nuevos textos escolares manifestaron su inconformidad porque no conocen los 
libros. 

"No sabemos cómo vienen y vamos a tener que experimentar con ellos en el camino, lo 
cual puede afectar el aprovechamiento de los niños", apuntó la profesora Rebeca 
Paniagua. 

En este ciclo escolar le corresponde dar clases a un grupo de segundo grado, pero hasta 
ayer no había recibido las guías para maestros, que se conocen como Avances 
Programáticos, en los cuales se indican objetivos, metas, materiales y métodos de 
impartición de temas en clase. 

Paniagua consideró "muy grave" que los maestros sean los últimos en conocer los 
nuevos textos que elaboraron investigadores y especialistas, cuando son ellos quienes 
imparten las asignaturas. 

Lamentó también que las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) no 
hubieran dado cursos para analizar con anticipación los nuevos materiales , porque es 
"absurdo" que de regreso a clases no conozcan ni siquiera la división de los temas de 
cada asignatura. 
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"Es muy grave que nos dejen últimos. Los funcionarios siempre se paran el cuello con 
reformas y programas, pero los profesores somos los últimos en enterarnos qué 
debemos hacer y, por lo mismo, nos hacen parecer como los que no sabemos cómo 
enseñar", reclamó la maestra Edith Carreón, quien impartirá quinto grado. 

De acuerdo con un sondeo realizado por Excélsior entre docentes que impartirán clase 
en segundo y quinto grados, los problemas del sistema educativo comienzan con el 
retraso de las guías de planeación diaria, porque hasta ahora no han podido organizar las 
clases para preparar el material y las actividades que deben realizar con sus alumnos. 

"Para hacer la famosa correlación de las diferentes materias, necesitamos preparar las 
clases y los materiales, porque no se trata de pararnos frente al pizarrón e inventar algo", 
dijo la maestra de quinto grado, quien lleva 28 años de servicio. 

Las profesoras revisaron los libros de sus respectivos grados, que les proporcionó este 
diario para analizar su contenido y presentación. 

Coincidieron en que estos textos invitan a los alumnos a investigar en otras fuentes de 
consulta, lo cual fomenta su sentido crítico y autodidacta. 

Sin embargo, la maestra Edith se preguntó a dónde acudirán a investigar, porque los 
nuevos libros recomiendan páginas electrónicas y no todos los alumnos tienen 
computadora e internet en su casa. 

Dijo que de un grupo de 30 niños, apenas una tercera parte cuenta con equipo de 
cómputo y son contados los que tienen acceso a internet, lo cual revela que más de 60 
por ciento de los estudiantes tendrá que buscar cibercafés para cumplir este ejercicio. 

Ejemplo de estos ejercicios lo muestra la página ocho del libro de español, donde piden a 
los niños consultar los sitios www.inehrm.gob.mx y www.bicentenario.gob.mx para 
obtener más información acerca de la historia de México. 

Educación física y artística: dudas 

Entre los libros para ambos grados que se repartirán a partir de hoy se cuentan los textos 
de educación física y artística. 
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Los docentes, sin embargo, no saben si deben utilizarlos ellos, los maestros de deportes 
o de educación artística, en el caso de las escuelas donde sí cuentan con un profesor para 
esta disciplina. 

La maestra Rebeca Paniagua criticó que impriman libros y no les expliquen qué docente 
es quien debe utilizarlos, pues el año pasado que impartió clase en primer grado, le 
entregaron un libro de educación física, pero no lo utilizó porque nunca supo cómo a qué 
profesor le correspondía. 

Consideró que este año sucederá lo mismo con los de educación artística, porque en 
muchas escuelas no hay maestro para esta asignatura y "nosotros no sabemos si vamos a 
dar clase con ese texto". 

En cambio, la profesora de primaria lamentó que eliminaran el libro de lecturas, porque si 
los niños necesitan mejorar su comprensión lectora, deberían tener un libro con cuentos 
o relatos adecuados para su edad, para que practiquen esta habilidad y mejoren su 
desempeño. 
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Se multará a conductores que obstruyan vialidades: Luis Rosales 

DESPLIEGA LA SSP-DF VIGILANCIA POR TIERRA Y AIRE EN EL 
RETORNO A CLASES 

Mirna Servín y Bertha Teresa Ramírez 

Desde las seis horas de este lunes la policía capitalina desplegará 12 mil 744 elementos en 
las zonas más conflictivas de la ciudad, con el fin de agilizar el tránsito de vehículos en el 
primer día de clases del ciclo 2010-2011, dio a conocer Luis Rosales Gamboa, encargado de 
despacho de la Subsecretaría de Control de Tránsito de la Secretaría de Seguridad Pública 
del Distrito Federal. 

El funcionario apuntó que la estrategia policial tiene como objetivos principales evitar la 
comisión de ilícitos y resolver problemas de tránsito en las inmediaciones de los planteles 
de prescolar, primaria, secundaria, educación media superior y superior. 

Para ello, dijo, 2 mil efectivos de tránsito, entre ellos personal de grúas, participarán en el 
despliegue policial. También se efectuará patrullaje aéreo para apoyar los trabajos en 
tierra. 

Esa labor preventiva incluye el apoyo vial a los usuarios de los autobuses de la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP) del Programa de Transporte Escolar (Prote), con el fin de 
garantizar que su recorrido hacia los planteles se desarrolle sin ningún contratiempo. 

La vigilancia se extenderá a los 45 centros de transferencia modal (paraderos), a las 175 
estaciones del Sistema de Transporte Colectivo-Metro, en terminales de microbuses, así 
como en las terminales y rutas de la RTP y corredores del Servicio de Transportes 
Eléctricos. 

Asimismo se sancionará a los conductores que violen el Reglamento de Tránsito 
Metropolitano cuando obstruyan la vialidad, se estacionen en áreas o zonas prohibidas, 
así como en doble o triple fila en la periferia de los planteles. 

Por su parte, la Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal informó que 16 
escuelas privadas se sumaron al Prote, el cual busca disminuir los conflictos viales en las 
horas pico y contribuir a disminuir la emisión de contaminantes a la atmósfera. 
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Los planteles son: Instituto Ovalle Monday, Colegio Nuevo Continente, Primaria Simón 
Bolívar, plantel Galicia; Colegio Cedros, Instituto Miguel Ángel; Colegio La Salle de 
Seglares, plantel Francia; Colegio Simón Bolívar Mixcoac; The American School 
Foundation; Colegio Liceo Franco Mexicano; Escuela Secundaria y Preparatoria Justo 
Sierra, plantel Jacarandas, y el Colegio Francés Hidalgo de México. 

Los colegios de la primera fase que continúan en el programa son: Nueva Escuela Justo 
Sierra, plantel Azcapotzalco; Colegio Madrid; Colegio Vista Hermosa; Colegio Tepeyac y el 
Instituto Inglés Mexicano. 

La matrícula total de las 16 escuelas es de 20 mil 245 alumnos, de los cuales 18 por ciento 
arribarán caminando, en transporte público o en un medio no contaminante; 60 por 
ciento usarán transporte escolar con trayecto medio o completo, y aproximadamente 22 
por ciento podrán llegar y retirarse en auto particular por motivo de alguna exención 
contemplada en el programa. 
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Algunas tienen más de 50 años 

DAN MANTENIMIENTO A 497 ESCUELAS DE IZTAPALAPA 

Josefina Quintero 

En la delegación Iztapalapa, para el regreso de 320 mil alumnos de 497 planteles, las 
autoridades realizaron una intensa revisión y mantenimiento en los inmuebles, porque 
algunos tienen más de 50 años y otros son de alto riesgo. 

En 23 escuelas se reforzó la cimentación, debido a que han sido dañadas por 
inundaciones y grietas. 

Por medio del programa de Mantenimiento a escuelas de educación básica Calmecac, 
personal de la delegación hará modificaciones y readecuaciones en diversos planteles. 
Los trabajos se realizarán en tres periodos y cada uno consistirá en cubrir 157 planteles 
por año, a fin de terminar la readecuación de todos los centros al final del actual 
gobierno. 

Los trabajos que se hicieron fueron reparación de fugas de agua, desazolve del drenaje, 
cambio y reparación de mobiliario dañado, puertas, muros y alumbrado, además de 
cancelería, barandales, jardineras, zonas de recreación, burladeros e 
impermeabilizaciones. 

En tanto, autoridades de Xochimilco informaron que aplicarán un dispositivo en las 
primeras horas de este lunes para garantizar la seguridad de los estudiantes al comienzar 
este ciclo escolar. Entre otros, participarán policías auxiliares y personal de verificaciones. 
En total habrá 400 personas de estructura de la demarcación vigilando la zona. 
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PELEAN POR CONTROL DE PLANTELES EN OAXACA 

Oaxaca, Oax. Al reanudarse las clases, las secciones 22 y 59 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación intensificarán su disputa por el control de las escuelas de la 
entidad. Hoy volverán a las aulas un millón 224 mil 896 alumnos de educación básica y 
más de 75 mil docentes. La sección 22 exige al gobierno estatal desconocer el plan 
escolar que la 59 aplica en los llamados “módulos irregulares”, surgidos a raíz del 
conflicto magisterial de 2006, así como el control de casi 5 mil centros escolares. En 
tanto, la sección 59 acusa a la 22 y a las autoridades del estado de ejercer “represión 
administrativa” en su contra. 
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COMBATIRÁ CHIHUAHUA LA COMIDA CHATARRA 

Rubén Villalpando, corresponsal 

Ciudad Juárez, Chih. Este martes se iniciará en el estado un trabajo conjunto de alumnos, 
padres de familia, maestros y autoridades educativas para combatir el consumo de 
comida chatarra, afirmó la secretaria de Educación y Cultura estatal, Guadalupe Chacón 
Monárrez. Indicó que si bien se buscará erradicar el consumo de frituras y refrescos: sin 
embargo, reconoció que por no ser autoridad sanitaria “no podemos prohibir los 
productos que entidades federales autorizan”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/08/10 ESTADOS ON LINE 

 

ARRANCA VIGILANCIA EN ESCUELAS DE NAYARIT 

Javier Santos, corresponsal 

Bahía de Banderas, Nay. Las escuelas de Nayarit que serán vigiladas por policías y 
socorristas, como parte de la operación Todos a clases por un México seguro –con la cual 
se pretende garantizar la seguridad de 220 mil alumnos de nivel básico, maestros y 
padres de familia– fueron seleccionadas a partir de “un mapeo” de incidencia delictiva, 
aseguró Fernando Carvajal Cazola, secretario de Seguridad Pública estatal. Indicó que el 
programa, que arrancará este lunes a las seis de la mañana, dará prioridad a puntos 
donde “recurrentemente se han suscitado hechos de violencia”. 
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Hoy se inicia el coloquio Valores para la sociedad contemporánea, abierto a todo público 

INVITA LA UNAM A ELABORAR UNA ÉTICA ACORDE CON LA 
VIDA MODERNA 

“El propósito del encuentro es crear un sistema lejos del respetable, pero insuficiente, 
pensamiento religioso”, dijo Sealtiel Alatriste 

Tendrá lugar en el Centro Cultural Tlatelolco hasta el 27 de agosto 

Carlos Paul 

Con el propósito de discutir y plantear una ética y un sistema de valores adecuados a 
nuestros días, con base en el humanismo y el conocimiento científico, desde hoy y hasta 
el 27 de agosto se realizará el coloquio Valores para la sociedad contemporánea, 
organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Entre otros temas, se hablará sobre moral tradicional, ingeniería genética, nuevas 
tecnologías reproductivas, interrupción del embarazo, diversidad sexual, eutanasia, 
ecología y valores sociales. 

“Hasta tiempos recientes, los valores éticos y morales –en la mayor parte del mundo– 
han derivado de creencias, preceptos, dogmas y prohibiciones fundamentadas en la 
religión. 

“El propósito del encuentro es reflexionar sobre algunos dilemas torales de la vida 
moderna, con la finalidad de elaborar un sistema de valores que no estén necesariamente 
relacionados con el respetable, pero insuficiente, pensamiento religioso”, explicó el 
escritor Sealtiel Alatriste, coordinador de Difusión Cultural de la UNAM. 

“Es importante reconocer que no sólo las discusiones legales y económicas pueden 
ayudar a resolver cuestiones relevantes que afectan hoy día a la sociedad”, como la 
violencia en el país, los ninis, la legalización de las drogas, los secuestros, las adopciones, 
el desempleo, la educación y muchos temas más, refirió Alatriste. 
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Durante el siglo pasado se vivieron “cambios fundamentales en la ciencia, la tecnología y 
la filosofía, que han puesto en cuestión todos los fundamentos de los valores 
tradicionales. 

“Creemos que para muchísima gente ya no son suficientes las premisas o dogmas de las 
distintas religiones, sino que hoy día se necesita encontrar otra base para estructurar una 
moral y una ética personales y, por tanto, una de tipo social. Es por ello que el coloquio 
está abierto no sólo a la comunidad universitaria, sino a todos los interesados en 
participar en una discusión que los enriquecerá e informará”, destacó por su parte el 
diplomático Héctor Vasconcelos, 

Entre los especialistas participantes se encuentran los filósofos Rob Riemen y Juliana 
González, quienes dictarán las dos conferencias magistrales del coloquio. 

Asimismo, destaca la asistencia de Miguel León-Portilla, Juan Ramón de la Fuente, Luis 
Villoro, José María Pérez Gay, Gloria Villegas, Armando Bartra, Julieta Fierro, Arnoldo 
Kraus y Manuel Peimbert. 

Durante el coloquio se realizarán diversas mesas de trabajo en torno a cuatro temas: 
Raíces de la moral tradicional, donde se revisarán las principales tradiciones religiosas y 
se analizarán aquellos valores que pueden ser válidos para el mundo contemporáneo, y 
cuyos subtópicos serán: judaísmo, cristianismo, islam, hinduismo, taoísmo, 
confucionismo, culturas autóctonas, Grecia y Roma. 

La segunda mesa se titula Raíces para una ética contemporánea, ahí se analizarán las 
principales corrientes críticas –y sus fundadores– que dieron origen a la modernidad: 
Nietzche, Dostoievsky, el marxismo, el sicoanálisis y la filosofía existencialista, así como 
corrientes contemporáneas filosóficas. 

El tercer debate, Conocimientos científicos para una ética contemporánea, se ocupará de 
los descubrimientos y conocimientos desarrollados el siglo pasado. Tendrá como temas: 
cosmología, evolucionismo, biología y bioquímica, neurociencias e inteligencia artificial. 

La cuarta sesión, Dilemas morales del mundo contemporáneo, responde a la necesidad 
de generar nuevos criterios y valores relacionados con el nacimiento, el curso de la vida y 
la muerte, frente a los desarrollos filosóficos y científicos del pasado siglo y medio, así 
como el surgimiento de posibilidades tecnológicas inimaginables.  
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Los temas son ingeniería genética, interrupción del embarazo, nuevas tecnologías 
reproductivas y diversidad sexual. 

La cita es en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, de 9 a 14:30, y de 16 a 19 horas. 
Entrada libre. 
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Las críticas, frívolas, afirma en entrevista 

EL TEMA DEL BICENTENARIO NO ES UN HIMNO: JAIME LÓPEZ 

El cantautor advierte que es sólo una canción que acompañará la fiesta de celebración y 
no un himno, por lo que no entiende por qué tanta indignación 

 

NO TENGO PROBLEMA EN HACER CANCIONES POR ENCARGO, DICE EL CANTAUTOR 

Cuando una empresa llama a un obrero calificado para hacer un trabajo, éste 
simplemente lo cumple y, a cambio, recibe su pago. Algo así ocurrió con Jaime López y 
Aleks Syntek, contratados para escribir la canción que se utilizará en la fiesta de 
celebración del Bicentenario de la Independencia.  

Así lo expresa Jaime López en entrevista telefónica: “Tenían muy claro que querían un 
compositor para la música —en este caso Aleks Syntek— y un letrista, yo”. El cantautor 
advierte que es sólo una canción que acompañará la fiesta de celebración y no un himno, 
por lo que no entiende por qué tanta indignación. “Las cosas hay que tomarlas de quien 
vienen. Creo que hay confusión, incluso en la misma rueda de prensa en que se anunció el 
tema, en el sentido de que algunos hubieran querido que se hiciera un concurso de 
talentos”. 

López dice que en México vivimos en el país de las eternas audiciones. “Yo llevo 
audicionando 40 años, y cuando por fin me llaman para hacer algo que supuestamente es 
mi trabajo, pues se pone en duda. 
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No sé si piensan que éste es el siglo XIX y hay que estar en esa leyenda de que a 
Bocanegra lo encierra su mujer para que escriba el Himno Nacional. Hay un sector que 
está cuestionando que la canción no se haya elegido por concurso y otro al que le 
molesta que sea como un jingle o una canción pop. Pero yo insisto: no hicimos un himno, 
sino una canción por la que no nos van a encarcelar si la usan, la componen, la 
descomponen o la critican”.  

Considera que hay que tomar las cosas de quien vienen. “Yo he visto cuestionamientos 
más bien frívolos; si me van a atacar con eso no tengo ningún problema, porque 
realmente voy de lo superfluo a lo profundo, es parte de mi trabajo. Si me piden una 
canción por encargo no tengo ningún problema (eso ha sido un poco el 
cuestionamiento). He hecho muchas canciones por encargo y, en este caso, ¡sí me la 
pagaron!”  

Ni hablar de Twitter, porque, dice López riendo, “soy una especie de inexistente 
cibernético. No descarto la tecnología, pero no es algo que me apasione demasiado”.  

 
México. Xavier Quirarte 
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ROBAN RIQUEZA CULTURAL POR LA ESCASA SEGURIDAD 

De los 42 mil 991 sitios arqueológicos, 40% ya fue saqueado; de 20 a 30 se destruyen al 
día. UNESCO: En robo, “México sólo se compara con países en conflictos bélicos como 
Irak, Camboya, Afganistán y Colombia...” 

Liliana Chávez 

Era por la adrenalina, la sensación de ser el primero en penetrar tumbas indígenas y ver 
esos “monitos” resguardar huesos sin olor. Aunque el saqueo era por el dinero, por la 
necesidad de alimentar a sus nueve hijos cuando Ramón Gómez Maldonado ya había 
intentado casi todo para sobrevivir: jornalero en Sinaloa, Sonora, California y Arizona, 
deportado a ratos en Tijuana, obrero en Guadalajara.  

A Ramón le tocó una época dorada de los descubrimientos arqueológicos en México, 
pero de eso no sabe, sólo recuerda que por una pieza, en la década de los 50, le daban 
mil pesos. Todas tenían su precio y sus clientes, que iban hasta su casa en el pueblo de 
Santa Rosalía o a Magdalena, en Jalisco. “Ahora esas piezas son muy valiosas, de 50 mil o 
100 mil pesos. Había de muchas, había unas como de guerreros, grandes; todos esos 
monos que tenían lanzas valían muchos centavos, a nosotros nos pagaban por mitad, los 
que hacían negocio eran los que venían por ellas”.  

Antes de que llegaran los primeros arqueólogos a la zona, él encontró desde vasijas de 
barro pintadas y puntas de flecha de obsidiana, hasta figuras de indígenas de medio 
metro. “Había muchos pozos con monos”, es la manera en que Ramón explica el 
naciente auge del saqueo de las “tumbas de tiro” (túnel de cuatro a seis metros que 
conduce a dos cámaras labradas bajo tierra; son parte de la “tradición Teuchitlán”, que 
data de 300 a 400 años d.C.).  

A sus 81 años de edad, Gómez Maldonado prefiere dejar la actividad a los jóvenes; hace 
un año todavía acompañó a un grupo, pero la experiencia ya no es como antes, como 
cuando sacaban de hasta 30 piezas por excavación.  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) no dio respuesta oficial sobre el 
tema; especialistas nacionales e internacionales coinciden en que México es uno de los 
países con mayor saqueo de bienes culturales y su región occidente una de las más 
afectadas por ello en América Latina.  
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De los 42 mil 991 sitios arqueológicos registrados por el INAH a junio de este año, se 
considera que 40% de ellos han sufrido saqueos, según Blanca Paredes, investigadora de 
la Dirección de Registro Público de Monumentos y Zonas Arqueológicas, quien comparte 
estadísticas personales a falta de cifras oficiales. Con base en el seguimiento de noticias y 
casos denunciados, la arqueóloga calcula que se presentan de 20 a 30 destrucciones de 
sitios por día.  

Entre todos los sitios registrados como lugares de vestigios prehispánicos, sólo 176 en 19 
estados de la república son considerados “zonas arqueológicas” abiertas al público.  

Para el director de la División de Objetos Culturales y de Patrimonio Inmaterial de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), 
Edouard Planche, la situación de alto saqueo en México sólo se compara con países en 
conflictos bélicos como Irak, Camboya, Afganistán y Colombia, o con Guatemala.  

La arqueóloga de la Universidad Estatal de Nueva York, Elizabeth Stone, que ha 
estudiado el saqueo en Irak, compara el peligro de robo de los bienes culturales 
mexicanos con lo que ocurrió en aquel país en guerra; además, se lamenta: “El saqueo es 
un problema de los países pobres, que son los que tienen mayor riqueza arqueológica. La 
gente rica en el Occidente compra y no le importa de dónde vienen las piezas; nadie 
piensa que es ilegal, arrestan a muy pocos, hay la complicidad de académicos en algunas 
ocasiones, que van con donadores ricos en lugar de llevar la pieza al museo”.  

En los pueblos de la región occidente del país se sale a los campos no sólo a sembrar, sino 
a buscar monitos, es decir, figuras antropomorfas de hasta 2 mil años de antigüedad que 
los habitantes de la zona excavan a solicitud de intermediarios que a su vez las llevan a 
coleccionistas de México y el extranjero.  

Antes y después de la Ley sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e 
Históricos de 1972 (que, entre otras cosas, prohíbe el saqueo, posesión sin permiso, 
comercialización y tráfico de piezas arqueológicas por considerarse patrimonio nacional), 
las figuras que los campesinos saquean de sus tierras y venden a 500, 3 mil o hasta 50 mil 
pesos aparecen luego en catálogos de galerías o en páginas de internet de países donde 
comercializar bienes muebles arqueológicos no es un delito federal.  
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Si un europeo compra en su país una pieza prehispánica y el gobierno mexicano quiere 
reclamarla, éste puede argumentar que la compró “de buena fe” sin conocer su 
procedencia ilegal.  

“Existe una falta de claridad en la propiedad estatal, en el vínculo que une al Estado con 
su patrimonio arqueológico”, considera el abogado Jorge Sánchez Cordera, integrante 
del comité de expertos de la Convención de Tráfico Ilícito de Bienes Culturales de la 
UNESCO.  

El catálogo en línea de piezas precolombinas de la casa de subastas Sotheby’s, con sedes 
en Londres y Nueva York, muestra una “mujer de Jalisco sentada” que se vendió en 3 mil 
738 dólares, y un “jorobado de Jalisco agachado” en 2 mil 875 dólares, ambas originarias 
de la región occidente mexicana y vendidas junto con lotes de de los estados de 
Veracruz, Colima, y las regiones maya y olmeca, con precios de hasta 600 mil dólares por 
pieza.  

La galería parisina Binoche Renaud Giquello —que ya tuvo una denuncia del gobierno 
mexicano por una subasta de piezas producto de excavaciones clandestinas realizadas el 
14 de junio— exhibe en su página web una pieza de “actualidad”: una máscara funeraria 
teotihuacana en piedra verde a 125 mil euros. Aunque de dudosa autenticidad, también es 
fácil observar ofertas de objetos prehispánicos a la venta en portales de internet como 
eBay o Mercado Libre, entre otros.  

“No hay nada especial para internet, aplicamos la ley con las figuras delictivas que 
puedan adecuarse... Mucha de esta comercialización se realiza desde portales del 
extranjero y resulta muy complejo; son muchas cuestiones técnicas que no están 
reguladas en nuestro país ni en otros”, explica René Salazar Montes, ministerio público y 
director de la Unidad Especializada en la Investigación de Delitos contra el Ambiente y 
Previstos en Leyes de la PGR.  

Tan ilícito como el narco  

El problema es también de desconocimiento. Si no se sabe qué se tiene, tampoco se 
puede saber qué se saquea o comercializa ilegalmente. Para la arqueóloga Blanca 
Paredes, no basta con declarar zona arqueológica un lugar si se quiere proteger de 
saqueo, sino hacer inventarios de lo que se posee en cada sitio.  
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“Todo el país es una zona arqueológica... la institución (INAH) no se da abasto. Se habla 
de que el saqueo ocupa entre el tercer y cuarto lugar en delitos en el mundo, después del 
tráfico de drogas. Mucha gente lo relaciona con quienes se dedican al narco, porque se 
toma como otro elemento de poder el vender estos objetos, de obtener ganancias, pero 
también cierto prestigio. Estas redes son más fuertes y sólidas de lo que podemos 
suponer, pero como institución no nos hemos abocado sobre un control o una base de 
datos de lo que está pasando a nivel de denuncias”, opina Paredes.  

Esa base de datos de denuncias tampoco está en la Procuraduría General de la República 
(PGR). Según René Salazar, no hay denuncias por saqueo y las denuncias por robo de 
piezas se realizan en cada delegación o municipio. No se tiene a nivel federal una lista.  

La PGR descarta el vínculo del tráfico ilícito de bienes culturales con el narcotráfico, 
incluso la existencia misma de “redes” de saqueadores y comerciantes de piezas 
arqueológicas, pero tampoco han descubierto cómo operan exactamente saqueadores y 
comerciantes, dice René Salazar Montes.  

“Si tuviéramos identificadas bien las formas, tendríamos ya mejores resultados. Lo que 
nosotros creemos es que se sacan por aduanas, por carretera o por avión, pero 
haciéndolas pasar por artesanías... Si la droga la sacan en grandes cantidades, pues a 
veces figuras pequeñas pueden salir ocultas bajo cualquier cobertura”, complementa 
Salazar.  

Para Edouard Planche, de la UNESCO, “el tráfico de objetos culturales está 
estrechamente vinculado al tráfico de drogas y armas, e involucra el mismo tipo de 
personas y es difícil cuantificar qué tan grande es y cuánto dinero genera”.  

Operativo de la PGR  

Este delito no es nuevo, por más de una década se ha documentado en la prensa el 
tráfico ilícito de piezas arqueológicas. A mediados de los 90, el New York Times publicó 
un reportaje del periodista William H. Honan, donde da a conocer el testimonio del 
traficante Val Edwards, quien confesó que las piezas precolombinas que llevaba a 
Estados Unidos por avión pasaban como artesanías y estuvieron en el catálogo de 
Sotheby’s para una subasta en 1994. O casos como el de Leonardo Patterson, quien antes 
de ser denunciado llegó a exhibir piezas en Europa que él mismo sacó de México.  
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Este año la PGR recuperó 252 piezas arqueológicas, aunque 84 eran falsas. No se conoce 
el total de piezas traficadas que siguen sin recuperarse ni se pueden ofrecer estadísticas 
de los casos resueltos o en proceso. Cada caso puede tardar de meses a años de 
investigación, explica el ministerio público René Salazar. Las investigadoras Blanca 
Paredes y Ana Garduño coinciden en la falta de inventarios completos sobre el total de 
patrimonio cultural que tiene el país en cuanto a piezas arqueológicas; ésta sería una 
forma de saber, si no lo que se ha perdido, sí lo que se tiene actualmente para poder 
protegerlo mejor.  

Una de las formas en que una pieza puede buscarse internacionalmente es a través de la 
ficha llamada “Object ID”, que exige la imagen del objeto extraviado, explica Paredes; si 
no se tienen datos mínimos como ése, poco se puede hacer para recuperar el patrimonio.  

En opinión del arqueólogo Phil Weigand, quien estudia asentamientos prehispánicos en 
la región de Jalisco desde hace 10 años, los saqueadores y traficantes han sido 
beneficiados por un sistema de gobierno que concentra todo el poder en la capital del 
país. Aunque Planche considera que el gobierno mexicano ha sido muy activo al tomar 
medidas para prevenir el saqueo, para él los problemas más importantes del país que 
sufre este problema son la necesidad de un entrenamiento legal y un marco normativo 
nacional adaptado a los tratados internacionales (como los realizados en 1979 y 1995), 
además de buscar la sensibilización de la población local y los turistas sobre la necesidad 
de proteger el patrimonio cultural como un recurso no renovable.  

Como una forma de advertir sobre el riesgo en que están ciertas piezas, el Consejo 
Internacional de los Museos (ICOM), publicó en mayo de este año la Lista roja de bienes 
culturales en peligro de Centroamérica y México. En ésta se enumeran como objetos en 
peligro de ser susceptibles de tráfico ilícito las estelas mayas, máscaras teotihuacanas, 
figurillas olmecas, colgantes y placas mayas, además de piezas de arte colonial.  

La encargada de proyectos Listas rojas del ICOM, Marine Mayer, advierte que la acción 
principal para solucionar el saqueo y tráfico arqueológico es educar a la población, desde 
la infancia. Además, el gobierno federal debe capacitar a los profesionales de la cultura, 
así como funcionarios, policía, aduana e incluso correo, ya que este medio es empleado 
por los traficantes de piezas. Durante sus investigaciones en Irak, Elizabeth Stone 
consideró que lo más importante es atacar la corrupción en cadena: “Hay que pensar en 
lo ilegal de esto como pensamos en todo lo demás que es ilegal, como las drogas. 
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LANZAN ÚLTIMA ENTREGA DE VALES PARA UNIFORMES 

Mónica Archundia 

Del 26 de agosto al 30 de septiembre, la Secretaría de Desarrollo Social capitalina 
entregará los vales para uniformes y útiles escolares a unos 70 mil niños de primer grado 
de preescolar.  

Martí Batres, titular de la dependencia, explicó que del 11 de mayo al 9 de julio se 
entregaron sus vales correspondientes a un millón 134 mil 521 menores que estudian en 
preescolares, primarias y secundarias públicas.  

Con esta porción de estudiantes que aún recibirán sus vales y que hasta el ciclo anterior 
no se encontraba inscritos en ningún sistema educativo se concluirá la primera etapa del 
Programa de Útiles Escolares Gratuitos.  

En total se estima que serán un millón 200 mil escolares los que habrán sido beneficiarios 
de este programa.  

El funcionario comentó que a través del Sistema de Localización Telefónica (Locatel) los 
padres de familia podrán solicitar información al respecto, así como imponer las quejas 
que se generen sobre los costos de los útiles y uniformes. Recordó que el gobierno de la 
ciudad invirtió en este programa 465 millones de pesos y que con los vales que se 
distribuyen es posible adquirir el uniforme necesario, depende de dónde se compre. 
Agregó que para los preescolares se entregaron 60 pesos para la adquisición de útiles, 
mientras que para los de primaria fueron 110 pesos y en secundaria 150. El costo fue 
calculado con base en las listas de la Secretaría de Educación Pública (SEP).  

En el caso de los uniformes se entregaron dos vales por 150 pesos a primaria y preescolar, 
en tanto que para secundaria se distribuyeron uniformes completos, confeccionados por 
las cooperativas del programa de autoempleo, de la secretaría del Trabajo y Fomento al 
Empleo del GDF.  

Batres explicó que el apoyo se da por alumno, lo que significa que si en una familia hay 
tres estudiantes de secundaria, lo que recibe en conjunto es mil 350 pesos. “Lo que un 
alumno de secundaria recibe en esta entrega es el equivalente de 450 pesos”.  
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COYOACÁN TIENE LISTOS BEBEDEROS EN ESCUELAS 

Johana Robles 

Los estudiantes de primaria en la delegación Coyoacán contarán, a partir de hoy, con 
bebederos públicos, una de las medidas que impulsa el gobierno capitalino para abatir la 
obesidad.  

La demarcación externó que los alumnos de 107 primarias públicas contarán con esta 
infraestructura que se renovó durante junio.  

Sin embargo, será en el transcurso del ciclo escolar 2010-2011 —que comienza hoy— que 
se complete la colocación de los bebederos públicos en el resto de los planteles de nivel 
preescolar y secundaria. Mientras que en la delegación Miguel Hidalgo, que tiene 
etiquetados 5.5 millones de pesos, será también empezado el nuevo ciclo escolar cuando 
se coloquen los bebederos de agua con filtro especial.  

La dirección general de Obras de la demarcación alista los detalles de los requerimientos 
para que las empresas puedan participar en la licitación.  

“Esta semana publicaremos las bases de participación a la licitación pública de las obras 
de colocación de malla-sombra y bebederos en las escuelas primarias de la demarcación y 
también de la construcción de la primera etapa del parque lineal”, dijo Carlos Escobar, 
director de Obras de Miguel Hidalgo.  

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, anunció que la dependencia a su cargo 
invertirá 20 millones de pesos —recursos provenientes de subjercicio en delegaciones 
para mantenimiento de escuelas— para instalar bebederos de agua, que ayudarán a 
disminuir la obesidad entre menores.  

Por su parte, Víctor Hugo Lobo, titular de la GAM, indicó que se tiene coordinación con 
las autoridad de la Secretaría de Seguridad Pública del DF e instó a los padres de familia, 
particularmente en Lindavista y Ticomán, que no traten de dejar a sus hijos hasta la 
puerta de las escuelas porque se generan problemas viales.  

Mientras que Eduardo Hernández, titular de Magdalena Contreras, recordó que la 
orografía de la zona históricamente ha complicado la vialidad. 
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ESCUELAS, EN CERCO DE VIGILANCIA 

Habrá multas por estacionarse mal, advierte la policía a papás 

Fernando Martínez 

Más de dos mil agentes de tránsito se encargarán de agilizar la circulación de las 
principales vialidades, este lunes, pues las autoridades capitalinas esperan que se 
complique el flujo vehicular por el regreso a clases al iniciar el ciclo escolar 2010-2011, por 
lo que se infraccionará a quienes se estacionen en lugares prohibidos, en doble o hasta 
en triple fila.  

La policía capitalina informó que son 13 mil elementos los que se desplegarán por 
distintas delegaciones no sólo para agilizar el tránsito vehicular sino también para 
resguardar la seguridad física y material de los estudiantes, profesores, padres de familia 
y personal administrativo de las diferentes escuelas.  

En el operativo se utilizarán mil 615 vehículos entre patrullas, grúas, motocicletas y dos 
helicópteros. Luis Rosales Gamboa, jefe del Estado Mayor Policial y encargado del 
despacho de la Subsecretaría de Control de Tránsito, explicó que la estrategia preventiva 
tendrá como común denominador evitar la comisión de delitos así como problemas de 
tránsito en los alrededores de diferentes planteles incluyendo aquellos de educación 
media superior y superior. Como se anunció desde el viernes pasado, este lunes 23 de 
agosto el operativo iniciará a las 6:00 horas en las 16 delegaciones del Distrito Federal.  

Esta labor preventiva también incluye el apoyo vial a usuarios de autobuses RTP del 
Programa de Transporte Escolar (Prote) para garantizar su recorrido hacia los planteles 
escolares. Rosales Gamboa añadió que la vigilancia se extenderá a los 45 centros de 
transferencia modal, así como a las 175 estaciones del Sistema de Transporte Colectivo 
Metro (STC), en terminales de microbuses como en terminales y rutas de la Red de 
Transporte de Pasajeros y corredores del Sistema de Transportes Eléctricos.  

La Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF) recordó que se sancionará 
a aquellos conductores que no cumplan con el reglamento de tránsito metropolitano 
sobre todo en los casos donde se obstruya la vialidad al estacionarse en áreas prohibidas, 
en los perímetros de los planteles escolares- 
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TRES COLEGIOS MÁS CONTRATAN SERVICIO DE RTP 

Johana Robles 

La Red de Transporte de Pasajeros (RTP) dará servicio a tres de los 16 colegios privados 
que en este ciclo escolar 2010-2011 están obligados a contar con el sistema de transporte 
escolar.  

En entrevista, Ariadna Montiel, titular del organismo, explicó que se trata del Colegio 
Madrid, Liceo Franco Mexicano e Instituto Inglés Mexicano.  

Un cuarto al que se presta el servicio es al Centro Educativo Montessori, en Xochimilco 
aún cuando éste no tiene obligación de contar con ese transporte.  

Indicó que con el Instituto Inglés Mexicano, quien se había amparado, finalmente se 
contrató el servicio, el cual se renovó para este ciclo escolar.  

Con ellos, se dispondrán de 10 unidades y se atenderán a mil 300 alumnos. De igual forma 
se continuará trabajando con el Colegio Madrid, ubicado en la delegación Tlalpan, con 
quien se trabaja con dos rutas.  

En esta segunda fase, que incluye al Liceo Franco Mexicano, que se ubica en Polanco, 
delegación Miguel Hidalgo, Ariadna Montiel aclaró que no empezará el transporte escolar 
este lunes, sino después, pues tiene el calendario escolar coordinado con el de aquel país.  

Ariadna Montiel comentó que para este año, las rutas de la RTP sufrieron modificaciones, 
principalmente, para ajustar los tiempos de recorrido, que ya no sean mayores a la hora 
con 15 minutos. Y se ofrecieron tarifas a precios accesibles como son 620 pesos 
mensuales por alumno. En abril pasado, la Secretaría de Medio Ambiente del DF informó 
que por el Programa de Transporte Escolar (Prote) durante su primer año, mejoró la 
circulación en los alrededores de los planteles, pues se aumentó la velocidad promedio 
de 5.5 kilómetros por hora.  

Además, se redujo la emisión en aproximadamente 3,900 toneladas anuales por el uso 
del transporte escolar, en lugar de automóviles particulares, afirmó la dependencia del 
DF. 
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LANZAN CAMPAÑA DE SANA ALIMENTACIÓN 

Phenélope Aldaz 

Diputados de la Asamblea Legislativa, 13 secretarías del Gobierno capitalino y organismos 
de la sociedad civil presentaron la campaña “Aprende a Comer es más Sano y 
Económico”.  

Con el objetivo de alertar a la población sobre las consecuencias que trae consigo la 
obesidad infantil y el sobrepeso, funcionarios públicos arrancaron esta campaña, la cual 
consta de la difusión de carteles y el reparto mano en mano, de trípticos.  

La diputada Aleida Alavez indicó que informar a los padres de familia sobre la necesidad 
de cambiar los hábitos alimenticios de los niños y fomentar el consumo de frutas, 
verduras y cereales integrales es el objetivo principal de esta campaña.  

Al respecto, la legisladora Maricela Contreras enfatizó que la sana y adecuada 
alimentación de los niños, es “un derecho fundamental”, por lo cual las autoridades 
tienen la obligación de garantizar que los menores tengan acceso a productos con valor 
nutricional.  

No pedirán permiso  

Alavez dijo que para la difusión de esta campaña, se elaboraron siete millones de carteles 
con siete mensajes diferentes, los cuales serán distribuidos uno cada mes en el Metro, 
transporte público, parques, mercados, centros de salud, etc.  

La legisladora precisó, que también pedirán la autorización de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) para que los carteles puedan ser instalados en los planteles de educación 
de nivel básico. Al respecto, el secretario de Educación capitalino, Mario Delgado, advirtió 
que “si no queremos ser la primera generación de padres de familia que entierre a sus 
hijos”, se debe insistir y continuar la lucha por que se incluya la materia de salud en la 
educación básica.  

Y aseguró que “no pedirán permiso a nadie” para impulsar esta campaña y todas las 
demás acciones necesarias para fomentar los buenos hábitos alimenticios y combatir el 
sobrepeso y obesidad infantil. 
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90% DE PROFESORES COBRARON ESTÍMULO POR PRUEBA 

ENLACE 

GUERRERO. El 90% de los profesores que participaron en la aplicación de la prueba Enlace 
2009 han recibido sus estímulos económicos de 3 mil 200 pesos cada uno, informó el 
subsecretario de Educación Básica, Luis Alberto Sánchez Martínez. En Guerrero se 
destinó un presupuesto de 34.9 millones de pesos para el pago de estímulos a más de 9 
mil trabajadores; de los cuales más de 6 mil son de educación primaria y los otros de 
secundaria. Aún falta 10% de los maestros que no han acudido a las instalaciones de la 
tesorería de la SEG, en Chilpancingo, para cobrarlo, por lo que se les hizo un llamado para 
que lo hagan antes del viernes. (Adriana Covarrubias) 
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REGRESAN A CLASES SIN MATERIAL Y CON AULAS DAÑADAS 

Dinorath Mota Corresponsal 

HIDALGO. Al menos cuatro comunidades antorchistas del municipio de San Bartolo 
Tutotepec han registrado robos en sus planteles escolares de preescolar y primaria que 
afectan a unos 400 niños indígenas, denunció el líder de esta organización, Selene 
Manzano Barrientos.  

Escuelas de las localidades de Copal, Piedra Ancha, Huahua, Popotillo, pertenecientes al 
Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), han sido víctimas de hurto de material 
didáctico, como hojas, plumones, plastilina, por lo cual ante el reinicio de clases la 
agrupación antorchista externó su preocupación ya que son 400 niños los afectados.  

Selene Manzano destacó que hay consternación debido a que no sólo hay robos del 
material, sino también han dañado las aulas de las escuelas. Destacó que con la 
cooperación de los padres de familia se lograron pintar las aulas para iniciar los cursos; 
sin embargo, fueron grafiteadas.  

La dirigente campesina informó que estos ilícitos ya han sido denunciados ante la 
Secretaría de Seguridad Pública municipal; sin embargo, las investigaciones no han 
determinado al o a los responsables. 
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CRUZADA DEL GDF CONTRA OBESIDAD: “AGÜITA SANTA VS 

REFRESCOS” 

Héctor Cruz López 

Con una inversión superior a tres millones de pesos, el gobierno capitalino, junto con la 
Asamblea Legislativa y la agrupación El Poder del Consumidor, echó a andar, en todas las 
escuelas primeras y secundarias de la ciudad de México, el programa “Aprende a comer, 
es más sano y económico”, con el que pretenden atacar la pandemia de sobrepeso y 
obesidad entre los infantes en edad escolar, luego que el gobierno federal decidió no 
retirar de los colegios la llamada comida chatarra.  

El secretario de Educación capitalino, Mario Delgado Carrillo, dio el “banderazo” de esto 
que llamó “una auténtica cruzada, de la que esperamos obtener resultados positivos 
para los menores, pues no queremos ser la primera generación de padres que entierra a 
sus hijos por haberse quedado con los brazos cruzados, por no hacer algo para evitar su 
sobrepeso y las enfermedades que la conllevan”. 

Precisó que esta primera etapa consiste en la difusión de un millón de los siete carteles, 
sobre alimentación sana, que serán colocados en espacios públicos, como transporte, 
mercados, parques, centros de salud, estaciones del Metro, centros de desarrollo 
comunitario y en las diferentes secretarías y otras instancias que dependen del GDF. 

También serán entregadas de mano en mano guías alimentarias para informar a la gente 
sobre el enorme y grave problema que viven los niños que sufren de obesidad y el 
sobrepeso. 

Los carteles traen los siguientes mensajes: “Agüita santa vs Refrescos”, “El Imperio del 
Azúcar”, “Cereales integrales o… Harinas refinadas”, “El plato del bien comer… El plato 
del mal comer”, “La publicidad… Que produce obesos”, “La lonchera escolar” y “Frutas 
y Verduras”. Y todos vienen acompañados de una amplia explicación sobre el tema. 
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Acompañado de la secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades del 
GDF, María Rosa Márquez Cabrera; el presidente del director El Poder del Consumidor, 
Alejandro Calvillo; y de los diputados del PRD en la ALDF Aleida Alavez, Alejandro 
Sánchez y Maricela Contreras, así como de la presidenta del DIF-DF, Martha Patricia 
Patiño Fierro, el secretario de Educación explicó que la campaña tendrá una duración de 
siete meses. 

Una de las primeras medidas que ya está funcionando, dijo Delgado Carrillo, es la 
instalación de bebedores de agua potable en 300 escuelas públicas del DF, de la cuales, 
aseguró, “ya están instaladas en su totalidad sólo en la delegación Coyoacán”. Aunque la 
diputada Alavez reveló que “Benito Juárez y Miguel Hidalgo también ya instalaron los 
bebedores”. 

Delgado recordó que las escuelas son el ambiente propicio que fomenta la obesidad en 
los niños, pues es donde se ofertan alimentos con altos contenidos de calorías, la falta de 
agua potable y la baja disponibilidad de frutas y verduras, por lo que centraremos en 
estos lugares esta campaña. 
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LOCATEL ATENDERÁ DENUNCIAS SOBRE ABUSOS EN 

COMPRA DE ÚTILES Y UNIFORMES 

Héctor Cruz López 

Al iniciar este lunes el ciclo escolar 2010-2011, Locatel estará atento para recibir cualquier 
queja de los padres de familia relacionada con “irregularidades y abusos” en la compra 
de útiles y uniformes escolares, informó ayer el secretario de Desarrollo Social capitalino, 
Martí Batres Guadarrama. 

Asimismo, dijo que concluyó en tiempo y forma la entrega gratuita de útiles y uniformes 
escolares, que benefició a un millón 134 mil alumnos de primaria y secundaria, inscritos en 
escuelas públicas del Distrito Federal, y se apresta a hacer lo propio con alrededor de 70 
mil pequeños que ingresan al primer año de preescolar.  

Con ello, aclaró el funcionario capitalino en conferencia celebrada en el Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, quedará cubierto en su totalidad el programa social del GDF, en el que 
se invirtieron 465 millones de pesos. 

Explicó que del 26 de agosto y hasta el último día de septiembre los padres de alrededor 
de 70 mil infantes, inscritos por primera vez al preescolar, recibirán sus vales. 
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RETRATAN PARTICIPACIÓN Y MIRADA DE LOS NIÑOS DE LA 

REVOLUCIÓN 

Adrián Figueroa 

El libro Infancia y Revolución es el retrato íntimo de cómo miraron algunos niños la lucha 
armada y muestra sus sentimientos encontrados, como el asombro y espíritu de aventura 
por unirse a las tropas, la frialdad al ver la muerte, el desencanto por haber perdido sus 
privilegios o la degradación moral, asegura la historiadora Tania Garrido.  

La antología reúne los relatos o fragmentos de obras de 10 escritores como Salvador 
Novo, Andrés Henestrosa, Jaime Torres Bodet, Rafael F. Muñoz, Nelly Campobello, entre 
otros, de la Colección Summa Mexicana, Conaculta, 117pp. “No se trata de una historia de 
infantes que lucharon en la Revolución, sino cómo los menores entendían el hecho 
histórico y lo procesaban”. 

Por ello, explica, el libro presenta “las experiencias infantiles narradas por adultos cuyo 
oficio literario mezcla el testimonio con la ficción y permiten salir los sentimientos de 
miedo, desconcierto o furia que vivieron”. 

Explica en su prólogo que son textos que se escribieron en tiempos y lugares distintos, 
pero que evocan una infancia que fue violentada –incluso en ocasiones finalizada– por el 
movimiento revolucionario. 

Aquí está, dice, el relato de Torres Bodet, quien registra el cuartelazo de Victoriano 
Huerta. “Él cursaba la preparatoria y cuenta que dejó los pantalones cortos y los 
calcetines de hilo de Escocia por el disfraz de soldado que impuso la militarización”. 

También el desencanto de Salvador Novo, añade, relata cuando las tropas llegaron a su 
pueblo. El futuro escritor era un niño privilegiado, con comodidades, y “unos bandidos y 
asesinos –porque mataron a su tío– trastocaron para siempre su vida”. 

La migración también tiene su lugar y Andrés Henestrosa narra cómo sale de su pueblo, 
junto con su madre, que es viuda, a causa de la lucha armada. 
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En contraste están las ideas de asombro por la figura de los revolucionarios y de aventura 
como son los casos de Alvarito, el niño de 13 años que pasa a ser hombre en la novela; 
también cuando se llevaron el cañón para Bachimba, o el personaje de Un niño en la 
revolución mexicana, de Andrés Iduarte. 

La frialdad y una serenidad ante la muerte la comparte en sus textos Nelly Campobello, 
quien tiene un amigo revolucionario, un adolescente de 12 años, y cuando sabe que es 
fusilado no lo relata en tono dramático. 

En el cuento de Carmen Báez, su mirada de niña se conduele y llora por la muerte de un 
buey, pero cuando mira la ejecución de un hombre y pregunta por qué, le contestan: 
“¡era un hijo de la tiznada!”, y no le causa gran pesar. 

CAUSAS. La historiadora señala que el tema infancia y revolución ha sido poco estudiado 
y comenta que son varias las causas que llevaron a los niños a enrolarse a los tropas. 

Una de éstas, dice, es la unidad familiar que había en el campo. “Los niños trabajan con 
sus padres y cuando inicia la Revolución, las familias campesinas van a la guerra 
completas. La unidad se traslada al campamento armado”. 

Explica que la presencia de los niños en la Revolución es muy significativa. “En la famosa 
foto de Pancho Villa y Emiliano Zapata, ahí están asomándose, cuando entra Francisco I. 
Madero a la ciudad vienen niños corriendo alrededor de su caballo; también vemos 
infantes con rifles y que seguramente participaban en el combate, o niños de 5 o 6 años 
que acarreaban agua o comida. 

Esto, agrega, está plasmado en la iconografía del periodo, en la literatura y reportajes. 
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EL SISTEMA EDUCATIVO CREA ALUMNOS APÁTICOS; EL 
PROBLEMA NO SÓLO ES DE DINERO, AFIRMA EL RECTOR DE 

LA UAEM, EDUARDO GASCA PLIEGO 

Isaac Torres Cruz 

 

MISIÓN. EDUARDO GASCA PLIEGO INDICA QUE HAY QUE FORMAR PROFESIONALES RESPONSABLES CON LAS 
NECESIDADES DE LA SOCIEDAD. FOTO: UAEMEX 

El Estado de México cuenta con el mayor número de habitantes del país, más de 14 
millones, de los cuales alrededor del 25 por ciento son jóvenes entre 15 y 30 años. En este 
panorama, la Universidad del Estado de México (UAEMex) atiende al 13 por ciento de la 
población estudiantil de la entidad, si bien porque un gran porcentaje asisten a 
instituciones de educación en el área metropolitana de la UNAM, IPN y UAM, también se 
debe a que las instalaciones y presupuesto para que ésta crezca han sido por demás 
insuficientes para las realidades de la entidad, apunta su rector, Eduardo Gasca Pliego. 

En el nivel medio superior la institución atiende a seis de cada 10 aspirantes, en el nivel 
superior cuatro de cada 10. Un déficit que es un reto para el estado como para todo el 
país, manifiesta en entrevista. Así, la institución tiene una población en el medio superior 
de alrededor de 15 mil 500 alumnos y 35 mil más en el superior.  

Actualmente la UAEMex, que forma parte de Universia, la red de universidades más 
grande de Iberoamérica, tiene 12 campus y pondrán en marcha dos más en Chimalhuacán 
y Cuautitlán este año y uno más en Naucalpan en 2011.  
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Y sin embargo aún así no será suficiente para satisfacer las necesidades de la entidad más 
densamente poblada del país. “Seguiremos ofertando con calidad, pero para crecer se 
necesitan fondos; la educación no es un gasto, sino siempre una inversión”, indica. 

Pero cuál es una de las lecciones de una institución, en la cual 92 por ciento de sus 
alumnos cursan una licenciatura certificada como de calidad con lo que se ubica en el 
tercer lugar a nivel nacional, que no puede crecer con la dinámica requerida: hacerlo 
cualitativamente, y con una pertinencia estatal y nacional asequible, aunque siempre bajo 
el rigor de la calidad, enfatiza el rector mexiquense.  

Destacada en el área de la salud y química, con fortaleza en sus ingenierías, y en las 
carreras económico-administrativas, ahora la UAEMex diversifica su oferta con carreras 
nuevas, pertinentes y no saturadas en el campo laboral. Ingeniería de plásticos, software, 
transporte, comunicaciones; química “verde” sustentable, además de una cuyo tema es 
la urgencia nacional de nuestros días: licenciatura en Seguridad ciudadana. 

VINCULACIÓN. Pero la Universidad del Estado de México con sus limitaciones también ha 
dado un paso importante en una materia de vinculación con el sector productivo, el 
“coco” de muchas instituciones de nivel superior.  

Gasca Pliego comenta que su institución se distingue tan sólo por el hecho de contar con 
el mayor número de incubadoras empresariales: 12, dos de ellas de alta tecnología. Este 
vínculo con el sector industrial, añade, está principalmente enfocado con las pequeñas y 
medianas empresas, que aglutinan el 80 por ciento de los empleos del país. 

“Nos quejamos de que la industria no se acerca a las universidades, pero qué hacemos 
nosotros para remediarlo”, se pregunta el también presidente de la Asociación Mexicana 
de Apoyo para Desarrollo de Pequeñas y Medianas Empresas a nivel nacional. 

El Edomex, refiere, tiene un potencial enorme en la industria de los servicios, automotriz 
y la industria de la transformación, entre otros, que debe aprovechar la universidad como 
un nicho a desarrollar. No se trata sólo de capacitar y vincular a los alumnos para ser 
contratados en las empresas, sino que además el acercamiento genere innovación y 
autoempleo.  

Con este tipo de proyectos, dice, la universidad no sólo provee de herramientas y 
soluciones a la industria, sino que también le genera recursos propios para hacer más 
investigación. 
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CREATIVIDAD CONTRA PASIVIDAD. Pero de acuerdo con el rector de la UAEMex los 
problemas de la educación al interior de su institución, como en el resto del país, van más 
allá de los recursos y del trato con la aplicación del conocimiento en el desarrollo del país. 
Uno de ellos, la apatía de los estudiantes para generar ideas, o de los académicos para 
promoverlas, a un nivel mayor en lo general. 

Esto tiene que ver en cierta medida con el modelo de educación tradicional, apunta, en el 
que se depende de un profesor y no se asegura de la preparación de los alumnos para 
situaciones prácticas; una mejor formación autodidacta permitiría sobrepasar esta 
limitante, opina. 

“Los esquemas de educación que tenemos no permiten la creatividad los alumnos y 
estos permanecen conformes, bajo un modelo ‘pizarronero’”, indica al lamentar a su vez 
su reflejo en la escasez de patentes del país. Por esto, menciona que las universidades 
también deben fomentar esa creatividad, una visión mayor, para generar recursos 
humanos del más alto nivel.  

“El sistema educativo universitario debe tener un enfoque para que no sean pasivos, sino 
actores de cambios en todos los ramos de las humanidades y ciencias”.  

Cobertura y calidad en la educación de los universitarios, vinculación con el sector 
productivo y mayor creatividad, temas locales y nacionales con sus particularidades, sin 
embargo Eduardo Gasca adereza con un tema más el curso del nivel educativo superior. 
Dos en uno: responsabilidad social y valores.  

Si bien el beneficio económico es importante, puntualiza, también deben formarse 
profesionales responsables con las necesidades de la sociedad. “Valores que se han 
perdido un poco, componente que hace tanta falta en jóvenes y a la población en general 
en estos días”. Para ello, su universidad busca que los temas estén implícitos durante 
toda la formación de los estudiantes, o mediante platicas, cursos... 

Existen muchos retos, quizá todos en cierta medida para que las universidades incidan de 
mayor manera en un mejor país, señala el rector. Y aunque falta mucho para lograrlo, 
acota, “esa es la visión”. 
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MEZQUINOS Y AMARGADOS/ HELGUERA 
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VISTA OBESA/ ROCHA 
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HONORABLE SHALALA/ HERNÁNDEZ 
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EN DEFENSA DE LOS TURNOS VESPERTINOS EN ESCUELAS 

El cierre del turno vespertino en escuelas secundarias del Distrito Federal, impulsado por 
la SEP mediante la Dirección General de Operación de Servicios Educativos y operada por 
el coordinador de secundarias diurnas, responde a la racionalidad administrativa de estas 
autoridades y no a criterios pedagógicos, ya que al saturar turnos matutinos con grupos 
hasta de 45 alumnos imponen sobrecargas de trabajo para profesores, en detrimento del 
aprovechamiento escolar de los alumnos; en tanto se desalienta el ingreso a turnos 
vespertinos por acción del Sistema Automatizado de Ingreso y Distribución (SAID), con el 
visto bueno de las dependencias citadas, negando a la población escolar marginada de la 
ciudad el derecho a la educación. Así lo refleja el reconocimiento de este gobierno al 
aceptar que existen más de 30 millones de personas en el país que no han concluido la 
educación básica. 

La llamada Alianza por la Calidad de la Educación, impuesta por los organismos 
financieros internacionales y operada por Elba Esther Gordillo, impone el cierre de turnos 
vespertinos en primarias y secundarias por criterios de rentabilidad capitalista y no 
pedagógicos, no alienta una mejora en la educación pública sino su constante deterioro; 
su objetivo es reducir al mínimo la responsabilidad del Estado de otorgarla y que ésta se 
convierta en un servicio público operado por los empresarios, negando la vigencia del 
artículo 3º constitucional. 

Por ello, profesores de secundaria de turnos vespertinos, de escuelas para trabajadores y 
telesecundarias continuamos organizándonos para impedir la anulación gradual del 
derecho a la educación y por hacer efectiva la recomendación de la Unesco a grupos de 
25 alumnos. 

María Rosa Luna Espinosa, Agripino Cortez Lorenzo, Camilo Salazar Marciano, Gonzalo 
King Díaz, profesores de secundaria, y 41 firmas más 
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RECHAZAN NUEVO ESTATUTO PARA ACADÉMICOS DE LA 
UNAM 

Solicitamos atentamente poder informar a la comunidad universitaria de la UNAM lo 
siguiente: 

Académicos que acudimos como delegados o invitados al 29 Congreso General Ordinario 
del STUNAM (20, 21 y 22 de agosto de 2010) nos pronunciamos por el rechazo total al 
nuevo Proyecto de Reforma del Estatuto del Personal Académico (EPA) de la UNAM, 
porque lesiona los derechos del personal académico. 

Ma. Esther Navarro L., Ciencias Políticas; Francisco Muñoz, Economía; René Ontiveros, FES 
Aragón; Luisa León, Medicina; Fernando Quintana, Preparatoria 2; Felipe del Real, FES 
Cuatitlán, y 70 firmas más de profesores de 20 facultades, institutos y escuelas de la UNAM 
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INVITACIÓN 
MARCHA POR LA DEFENSA DE LOS TURNOS VESPERTINOS 

EN ESCUELAS 

Reunidos en la asamblea de organización de escuelas secundarias afectadas por la 
desaparición de grupos y turnos, los planteles participantes hemos decidido movilizarnos 
en contra de la política educativa del Estado, que desmantela el sistema educativo 
nacional, y en contra de la alianza ilegal firmada por la charra Elba Esther Gordillo con el 
gobierno de Felipe Calderón, que busca anular los derechos laborales de nuestros 
compañeros en educación básica, y concretamente, con la afectación de 643 escuelas de 
prescolar y primaria y de más de 160 escuelas secundarias diurnas, a las que se niega la 
prestación del servicio educativo regular a las comunidades escolares. 

Demandamos que no se cierren nuestras fuentes de trabajo, los turnos vespertinos y 
escuelas secundarias para trabajadores; la no compactación de grupos escolares; el 
rechazo total a la reubicación de los compañeros afectados y la contratación inmediata 
de nuestros compañeros egresados de las escuelas normales. 

Por todo lo anterior, estamos convocando a todos nuestros compañeros docentes y 
trabajadores de las escuelas de educación básica a la marcha que realizaremos del Zócalo 
al edificio de la DGOSE el jueves 26 de agosto a partir de las 15:30 horas y a la asamblea 
que tendrá verificativo el sábado 28 de agosto a partir de la 13 horas en el auditorio 15 de 
Mayo, sede nacional de la CNTE (Sección 9), Belisario Domínguez No. 32. 

Asamblea de organización de escuelas secundarias afectadas por la desaparición de 
grupos y turnos (78 firmas) 
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BASURA: POLÍTICA OFICIAL Y EDUCACIÓN 
IVÁN RESTREPO 

En ocasiones los funcionarios piden a la población que no tire basura en calles, barrancos 
o baldíos, porque así contribuye a la inundación de los centros urbanos y al azolve de las 
cuencas hidráulicas y los vasos de captación de agua. Dicha causa va de la mano de la 
obsolescencia y falta de mantenimiento de los sistemas de drenaje en prácticamente 
todas las poblaciones del país. Una de las siete prioridades ambientales del primer 
gobierno del cambio, el del señor Fox, fue limpiar de basura a México. Fracasó, como las 
seis restantes: miles de toneladas de basura yacen donde causan problema, mientras los 
servicios de recolección por lo general llevan los desechos municipales a sitios que son 
fuente de contaminación y enfermedades. Los ejemplos abundan. 

En Cancún, el centro turístico internacional por excelencia, se saturó el relleno sanitario 
por lo que compactan al máximo la basura a fin de poder depositarla por 30 días más. 
Con el desgobierno que caracteriza a esa ciudad, se ignora dónde estará el nuevo 
confinamiento, cuya construcción tardará varios meses. Mientras, personal del 
ayuntamiento recoge ahora parte de la basura de un millón de habitantes porque la 
empresa concesionaria, Domos, no tiene la capacidad de hacerlo. La firma alega que el 
gobierno local le adeuda 26 millones de pesos y por eso no ha podido adquirir más 
equipo y contratar más personal. Es importante señalar que Quintana Roo, Yucatán y 
Campeche se abastecen del agua del subsuelo, por lo que hay que evitar su 
contaminación con desechos urbanos, materias fecales o sustancias químicas. 

También en Cuernavaca, la capital de Morelos (ciudad turística e industrial), varios días no 
se recogió la basura por desacuerdos entre el ayuntamiento y la empresa PASA, 
responsable de recolectarla. Ésta alega que el municipio le adeuda más tres meses. Pero 
la autoridad municipal dice que PASA no ha cumplido con todos los términos del contrato 
de recolección. El tiradero de la ciudad se ubica en Loma de Mejía. Desde antes de que se 
construyera en 2009, ha sido objeto de fundadas críticas de investigadores, 
ambientalistas y campesinos. Entre otras cosas, por ser fuente contaminante del agua. 
Como ocurre con la seguridad pública, priva la falta de información confiable en torno al 
problema de la basura. En tanto, las organizaciones ambientalistas de Morelos denuncian 
que los 33 municipios de la entidad violan la legislación sobre manejo de residuos sólidos. 
El gobierno estatal reconoce que apenas la mitad de toda la basura se deposita en 
rellenos sanitarios. 
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También a un sitio inadecuado llevan la basura de Chilpancingo, pues filtra contaminantes 
al río Huacapa. Es un asunto que las autoridades conocen desde hace años. Sin embargo, 
se aprestan a construir en el mismo lugar un “confinamiento”. Los especialistas han 
advertido de los daños que va a causar, pero los funcionarios siguen con su plan, o con 
sus negocios. Precisamente por no observar la norma oficial que regula el lugar donde 
deben construirse los confinamientos, el agua que trajo la tormenta tropical Álex inundó 
el relleno sanitario regional ubicado en Matamoros, Tamaulipas. Se construyó hace cinco 
años. La norma oficial advierte que ningún tiradero de basura debe estar cerca del cauce 
de un río ni en zona inundable. 

Y para no ir lejos en ejemplos negativos sobre la basura, en el estado de México no se 
colecta 30 por ciento de la que generan los hogares. Se queda en calles, baldíos y 
cañadas y luego contribuye a restarle capacidad de conducción al sistema de drenaje. 
Algo que también ocurre en el Distrito Federal, donde se incumple la legislación que 
obliga a separar la basura. 

En fin, México carece todavía de una política oficial y de una educación ciudadana que 
lleve a producir menos basura, a recogerla (y separarla reciclarla cuanto sea posible) y 
depositarla en los sitios idóneos. El actual gobierno, el segundo del cambio, dijo alguna 
vez que terminaría con el problema de la basura, el desempleo, la inseguridad, la 
injusticia social, la contaminación. 
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¡SALVEMOS EL BICENTENARIO! 

Ahora que los festejos por el inicio de la Independencia se han convertido en asunto de 
seguridad nacional, es necesario llamar a los refuerzos para que aquello no se vaya a 
convertir en un evento infumable que traiga más desprestigio a la nación 

 

1 Hay qué hacer como si nada hubiera pasado, darle las gracias a Alex Syntek y Jaime 
López y encargarle a monstruos como Juan Gabriel o Martín Urrieta la canción que 
pueden interpretar Chente Fernández o Lupita D’Alessio. Aún estamos a tiempo. 

2 Si al escultor Sebastian le encargan un arco bicentenario y le pagan por adelantado, se 
los tiene listos en un par de semanas. 

3 Hay que encargarle la organización de eventos a gente que sepa de estos asuntos, 
como al perredista Carlos Navarrete, quien se armó un eventazo tan sólo por cumplir un 
año como presidente del Senado, ¿se imaginan lo que podría hacer con los cumpleaños 
de la Revolución mexicana y la Independencia? 

4 No hemos visto en toda la publicidad a chicas guapas con escote pronunciado 
repitiendo obviedades revolucionarias. El caso es que el atractivo visual siempre 
funciona.  
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5 Para que nadie quede dolido, el gobierno federal puede subrogar la organización de los 
festejos a las televisoras, que para eso se pintan solas 

6 Aunque cobra caro, otra opción muy hollywoodense es la de contratar al magnate 
Donald Trump, quien haría una franquicia con el cumpleaños de esta nación, pero hasta le 
daría fama mundial. 

7 Estamos desperdiciando a nuestros grandes talentos literarios, en el sentido de que 
ellos podrían crear guiones adecuados a la altura de tan importante conmemoración. 

8 Lo que ya urge es quitarle peso al secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien 
tiene suficiente chamba con el paquetote de la SEP como para endilgarle una 
responsabilidad más 
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LA JUVENTUD ES UN DEFECTO QUE SE CORRIGE 

Cientos de muchachos nos pusieron el ejemplo desde Guanajuato, al manifestarse en pro 
de la abstinencia y contra el matrimonio y la adopción por parte de la comunidad gay. 
Como también los derechos sexuales parecen ser obra del maligno, aquí les enlistamos 
otras causas por las que debemos luchar 

La ONU es la institución encargada de organizar la Conferencia Mundial de la Juventud, 
donde se da rienda suelta a los quezque derechos homosexuales: maldigamos a sus 
dirigentes. 

Odiemos el condón y el coito interruptus, porque no hay nada mejor que ser rifado y 
aceptar los hijos que Dios y el creacionismo involuntario manden. 

La legalización de la mariguana es un movimiento visiblemente auspiciado por el 
chamuco y los adoradores de la Santa Muerte, que quieren que los jóvenes quemen las 
pocas neuronas que les dejó el Twitter y que anden todo el día con los ojos color rojo 
diablo.  

En Facebook podemos formar un grupo de odio hacia los falsos angelitos de la guarda 
tipo Marcelo Ebrard, que se la pasan despotricando contra Sandoval Íñiguez, que es un 
santo. 

Debemos unirnos contra el reguetón porque promueve el cachondeo y la promiscuidad, 
mejor tomémonos de las manos y bailemos al ritmo de El futuro es milenario. 

¡Destruyamos la pornografía que tenemos en casa! 
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LECTORES 

 
“HICIERON SU AGOSTO” CON LA LISTA DE ÚTILES 

Hace dos semanas acudí al centro de la ciudad y surtí la mayoría de mi lista de útiles 
escolares de mis hijos, sin embargo, el sábado que regresé por el resto me di cuenta que 
varios comerciantes “hicieron su agosto”, pues aprovecharon la angustia de los padres 
de familia y dieron más caros sus artículos. 

Rogelio Escamilla H., Azcapotzalco, DF 
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ENRIQUE PEÑA NIETO  
JORNADAS ESCOLARES COMPLETAS 

Una de las grandes metas nacionales que nos debemos plantear en este año del 
bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución es pasar de ser una 
economía maquiladora a una economía basada en el conocimiento. Para alcanzar este 
objetivo necesitamos, como condición esencial, un Estado eficaz que garantice en la 
práctica, y no sólo en el papel, el acceso universal a la educación de calidad.  

Una economía basada en el conocimiento es más competitiva porque detona mayor 
innovación e inversión. Es más sólida porque tiene una fuerza laboral más productiva y 
que agrega mayor valor. Es menos desigual porque eleva los ingresos, facilita la movilidad 
social y reduce la inequidad de una generación a la siguiente.  

La meta es ambiciosa, pero es posible. La experiencia de otros países lo confirma. Corea 
del Sur, por ejemplo, en cuestión de décadas pasó de ser un país con una fuerza laboral 
analfabeta, a ser una de las naciones con mayor nivel educativo del mundo (PISA, 2006). 
Este logro se alcanzó, en gran medida, porque su gobierno hizo de la educación una 
prioridad.  

En el último siglo nuestro país ha hecho un gran esfuerzo en materia educativa. De 
hecho, el Foro Económico Mundial, en su Reporte de Competitividad Global 2009-2010, 
señaló que México tiene ventajas competitivas a nivel mundial por sus niveles de gasto 
educativo y cobertura de educación primaria, ocupando los lugares 25 y 27, 
respectivamente, entre 133 naciones. Sin embargo, esto no es suficiente. El mismo 
reporte señala importantes desventajas competitivas al ubicarnos en las posiciones 64 y 
75 en cuanto a cobertura de educación secundaria y cobertura de educación superior.  

Igual de alarmante es la desigualdad de oportunidades educativas: los sectores más 
pobres de la población, principalmente los habitantes de localidades rurales aisladas y 
comunidades indígenas, reciben la peor educación, alimentando así un círculo de pobreza 
permanente.  

Es urgente rectificar el camino. La estrecha relación entre educación de calidad y 
crecimiento económico indica que cada vez será más costoso quedar rezagados frente a 
los mercados globales que demandan, y premian, un mejor desempeño educativo.  
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Por ejemplo, un estudio reciente señala que si México igualara su aprovechamiento 
educativo al de Finlandia —el país con mejor puntuación en las pruebas PISA—, nuestra 
tasa anual de crecimiento económico de largo plazo sería 2.5 puntos porcentuales más 
alta a la que tenemos actualmente (OCDE, The High Cost of Low Educational 
Performance, 2010).  

Por ello, la calidad y la equidad educativa deben ser una prioridad nacional. Ambos retos 
se pueden enfrentar colocando a la escuela en el centro de la transformación educativa. 
Requerimos modificar sustancialmente el modelo educativo para implementar, en todo 
el país, Jornadas Escolares Completas. Esta estrategia ampliaría y fortalecería las 
oportunidades educativas de los alumnos, reduciría el impacto de las diferencias en los 
recursos educativos de los hogares y permitiría aprovechar al máximo cada día del 
calendario escolar.  

En este sentido, el Programa Escuelas de Tiempo Completo de la SEP es un paso en la 
dirección correcta, pero hay que reforzarlo, extendiendo el horario escolar a ocho horas 
diarias, para que los alumnos desarrollen habilidades artísticas, deportivas y digitales; 
aprendan inglés y fortalezcan sus conocimientos en las materias que se les dificulten o 
que despierten su interés. Para complementar esta iniciativa, cada estudiante tendría 
acceso a una computadora con aplicaciones educativas.  

Además, en una jornada completa, los niños recibirían tanto desayunos como almuerzos 
balanceados, con lo que mejoraría su alimentación y sus condiciones de aprendizaje. Esta 
medida impactaría de manera positiva en el ingreso familiar, ya que facilitaría que los 
padres en general, y las madres en particular, se incorporen al mercado laboral sin 
preocuparse por dejar a sus hijos solos en casa o en la calle.  

Esta meta puede alcanzarse gradualmente en el transcurso de la siguiente década 
aprovechando el bono demográfico del país. Sin embargo, se requerirá una fuerte 
inversión en infraestructura para atender a todos los alumnos en un solo horario, ya que 
actualmente 70% de las escuelas cuentan con doble turno.  

Para ello es fundamental tener un gasto educativo mucho más eficaz y transparente. 
Mientras en los países de la OCDE el 80% del presupuesto en educación se destina al pago 
de nómina, en México destinamos el 95% (OCDE, Education at a Glance, 2009). Esta 
situación tiene que cambiar para que las escuelas, particularmente las de las zonas más 
pobres y aisladas, cuenten con más recursos sin afectar los sueldos de los maestros.  
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Además de gastar con mayor eficacia, también es necesario aumentar los recursos 
educativos. A pesar de que en términos del PIB, como lo reconoce el Foro Económico 
Mundial, hemos alcanzado un gasto superior a la media de los países de la OCDE, en 
términos de gasto por alumno seguimos muy rezagados. Para corregir esta deficiencia y 
alcanzar la meta de contar con Jornadas Escolares Completas, necesitamos una reforma 
fiscal en la que todos, sin excepción, paguemos de acuerdo a nuestras posibilidades.  

En este año en que conmemoramos la Revolución que luchó por establecer el derecho a 
la educación pública y gratuita, debemos unir esfuerzos para que la educación universal 
de calidad se traduzca en bienestar para todos los mexicanos. Y como país, transitemos 
de una economía de poco valor agregado a una economía basada en el conocimiento, 
más competitiva y menos desigual.  

Gobernador del Estado de México. 
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ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ Y CONCEPCIÓN RUIZ RUIZ-FUNES  

INNOVACIÓN Y “EMPRENDIZAJE” 

Primera parte  

Las Instituciones de Educación Superior enfrentan hoy un reto sin precedentes en su 
historia: los estudiantes demandan ser educados en una enorme variedad de temas que, 
la mayoría de las veces, no están contemplados en los planes y programas de estudio; las 
empresas e instituciones que sustentan su producción en la generación de nuevo 
conocimiento crean un mercado laboral para el que se espera que las universidades 
proporcionen profesionistas competentes; los gobiernos depositan en las instituciones 
educativas la expectativa de la solución de una gran diversidad de problemas 
económicos, tecnológicos y sociales al mismo tiempo que reducen los presupuestos 
destinados a la educación y a la investigación y, por último, las universidades desarrollan 
investigación científico-tecnológica que genera, a una enorme velocidad, nuevos 
conocimientos y técnicas que incrementan las especialidades y la diversidad de campos 
de trabajo. Ante este panorama complejo, la transformación de las Instituciones de 
Educación Superior ocupa hoy un lugar preponderante en las agendas educativas de 
todos los países.  

Desde hace un par de décadas han surgido diversos modelos educativos que apelan a la 
innovación y al “emprendizaje” como elementos estratégicos para dar movilidad al 
conocimiento generado en las Instituciones de Educación Superior, de forma tal que 
dicho conocimiento tenga un impacto social real.  

El “emprendizaje” implica desarrollar nuevas competencias y habilidades en el alumnado, 
de manera tal que le sean útiles para emprender proyectos de impacto social y de 
aplicación directa del conocimiento que han adquirido en las Instituciones de Educación 
Superior. Para fomentar la cultura del “emprendizaje” entre los alumnos es necesario 
hacer adecuaciones curriculares, de tal manera que se incluyan prácticas orientadas a 
resolver problemas del mundo real, con énfasis en las prioridades de desarrollo nacional. 
La idea de estos cambios es que se establezca un vínculo muy estrecho entre lo que se 
aprende en el aula y lo que demanda la sociedad y sus sectores productivos, en los 
contextos local, regional y nacional.  
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Los modelos educativos de innovación y “emprendizaje” pretenden fomentar en el 
alumnado una visión de transformación futura, y promover la capacidad emprendedora. 
Para instrumentarlos se requiere actualizar los métodos de enseñanza y enfocarlos hacia 
la innovación y el desarrollo tecnológico.  

Por su estrecha relación con el desarrollo de la investigación aplicada, este modelo de 
enseñanza-aprendizaje permite la participación de académicos y alumnos tanto en 
proyectos institucionales de incubación de empresas, como en proyectos de 
colaboración mixta entre la universidad y la sociedad, así como entre éstas y los 
organismos gubernamentales de investigación científica y tecnológica.  

La cultura de la innovación y el “emprendizaje” es, hoy día, un punto de partida a partir 
del cual se deben rearticular los paradigmas que caracterizaron la educación superior en 
las últimas dos décadas. ¿De dónde debe provenir el impulso para cambiar? Debe surgir, 
obligadamente, de las Instituciones de Educación Superior. Son los profesores 
universitarios y los emprendedores experimentados quienes deben estar a cargo de la 
enseñanza y la formación de nuevos emprendedores.  

A través de los modelos educativos de innovación y el “emprendizaje” se puede incidir, 
sin duda, en la formación de seres humanos polivalentes y multifuncionales a partir del 
diseño de propuestas curriculares flexibles; el desarrollo de estrategias de aprendizaje 
que promueven el dominio de competencias académicas, profesionales y del mundo de la 
vida; la puesta en marcha de un cambio sustantivo en el perfil docente; y la incorporación 
de la investigación como el eje de desarrollo académico. 
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